

Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир

ISSN 2410-2415

Периодичность выхода – 4 раза в год.

Научный периодический журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» издается Дипломатической академией Министерства иностранных дел России с сентября 2014 г. Публикуется ежеквартально. Входит в Перечень рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук, рекомендованный Высшей аттестационной комиссией (ВАК) при Минобрнауки России (вступил в силу 17 апреля 2021 г.) по следующим специальностям:

- 5.2.5. Мировая экономика (экономические науки);
- 5.5.2. Политические институты, процессы, технологии (политические науки);
- 5.5.4. Международные отношения (политические науки);
- 5.6.7. История международных отношений и внешней политики (исторические науки).

Журнал включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ).

Журнал рассчитан на профессиональных исследователей, аналитиков, практиков в области международных отношений и мировой экономики, а также на широкий круг читателей, интересующихся российской и зарубежной внешней политикой.

Подписка:

Подписку на журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» можно оформить в почтовых отделениях на территории Российской Федерации. Подписной индекс в Объединенном каталоге «Пресса России. Газеты и журналы» на 2-е полугодие 2023 г. – 94182.

Редакционная коллегия сохраняет в авторской интерпретации все названия и личные имена.

Мнение редакционной коллегии может не совпадать с мнением авторов.

Редакционная коллегия

Жильцов С.С. – главный редактор, д-р полит. наук
Егоров В.Н. – заместитель главного редактора, канд. ист. наук
Фаустова Н.А. – заместитель главного редактора, канд. филол. наук
Варфоломеев А.А. – канд. полит. наук
Закаурцева Т.А. – д-р ист. наук
Зверева Т.В. – д-р полит. наук
Иванов О.П. – д-р полит. наук
Ишин А.В. – д-р ист. наук
Карпович О.Г. – д-р полит. наук, д-р юрид. наук
Конопляник А.А. – д-р экон. наук
Косов Г.В. – д-р полит. наук
Липкин М.А. – д-р ист. наук
Мастепанов А.М. – д-р экон. наук
Неймарк М.А. – д-р ист. наук
Ногмова А.Ш. – канд. полит. наук
Пашенцев Е.Н. – д-р ист. наук
Сидорова Л.Н. – канд. полит. наук
Ткаченко М.Ф. – д-р экон. наук
Усманов Р.Х. – д-р полит. наук
Цывк В.А. – д-р филос. наук
Юнгблюд В.Т. – д-р ист. наук

Адрес редакции:

119021, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1
Дипломатическая академия МИД России
www.dipacademy.ru

Адрес электронной почты:
vestnikdipacademy@yandex.ru

Издатель: Дипломатическая академия МИД России
119021, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1
www.dipacademy.ru

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), регистрационный номер ПИ № ФС77-56911 от 30 января 2014 г.

Авторские права на публикуемые материалы принадлежат редакции журнала и авторам статей. Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. При использовании материалов ссылка обязательна.

**Вестник Дипломатической академии МИД России.
Россия и мир. 2023. № 3 (37)**

СОДЕРЖАНИЕ

МИРОВАЯ ПОЛИТИКА И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Жильцов С.С. Арктика в Концепции внешней политики России 2023 года: основные направления и вызовы	6
Золотухин В.В. Дифференцированная интеграция в Европе: дифференциации, модели, классификации	20
Абдрахимов Л.Г. «Концепция инициативы глобальной безопасности» Си Цзиньпина	32

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Серегина А.А. Энергетическое партнерство Российской Федерации с Республикой Индия	45
Мацель В.М. Тайваньский вопрос в контексте белорусско-китайских отношений	58
Высоцкий П.А. Политика Турции в Черноморском регионе	80
Гарбузарова Е.Г. Страны Центральной Азии в условиях антироссийских санкций	92
Саттарова М.С. Особенности политики «мягкой силы» США в Республике Казахстан	105
Романов Р.Р. Процесс принятия внешнеполитических решений в Израиле при Биньямине Нетаньяху	117
Рябинина О.К. Вступление Финляндии в НАТО: новые вызовы для России	133

ИСТОРИЯ И РЕЛИГИЯ

Шишков В.В., Хорошев С.В. Украинский вопрос в контексте эволюции внешнеполитической стратегии США	145
---	-----

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Гавrilova С.М. Проблемы безопасности в современном мире и их постановка в научном дискурсе	169
--	-----

К сведению авторов	182
-------------------------------------	-----

The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World

ISSN 2410-2415

Periodicity of issue – 4 times per year.

Academic periodic journal “The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World” is published by the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia since September, 2014. It is published quarterly. It is included in the List of the Russian reviewed academic journals in which the main scientific results of the dissertations for the bestowing of the academic degrees of doctors and candidates of sciences are to be published as recommended by the Supreme Attestation Commission (VAK) under the RF Ministry of Education and Science (came into force on April 17, 2021).

- 5.2.5. World economy;
- 5.5.2. Political institutions, Processes, Technologies;
- 5.5.4. International relations;
- 5.6.7. The history of international relations and foreign policy.

The journal is included in the Russian Science Citation Index (RSCI).

The journal is designed for professional researchers, analysts and practical experts in the field of international relations and a wide range of readers interested in external policy of Russia and foreign countries.

Subscription

Subscription to the journal “The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia” may be registered at the post offices in the territory of the Russian Federation. The subscription index in The Consolidated Catalogue “Press of Russia. Newspapers and Journals” for the 2nd half of 2023 – 94182.

The Editorial Board keeps all titles and personal names in the author's interpretation.

The opinion of the editorial Board may not coincide with the opinion of the authors.

Editorial Board

Sergey Zhiltsov – Editor-in-Chief, DSc (Political Science)

Vyacheslav Egorov – Deputy Editor-in-Chief, PhD (History)

Nina Faustova – Deputy Editor-in-Chief, PhD (Philological Sciences)

Anton Varfolomeev, PhD (Political Science)

Tatiana Zakaourtseva, DSc (History)

Tatiana Zvereva, DSc (Political Science)

Oleg Ivanov, DSc (Political Science)

Andrey Ishin, DSc (History)

Oleg Karpovich, DSc (Political Science), DSc (Law)

Andrey Konoplyanik, DSc (Economics)

Gennadiy Kosov, DSc (Political Science)

Mikhail Lipkin, DSc (History)

Alexey Mastepanov, DSc (Economics)

Mark Neimark, DSc (History)

Adelina Nogmova, PhD (Political Science)

Evgeny Pashentcev, DSc (History)

Lidiia Sidorova, PhD (Political Science)

Marina Tkachenko, DSc (Economics)

Rafik Usmanov, DSc (Political Science)

Vladimir Tsvyk, DSc (Philosophy)

Valery Yungblud, DSc (History)

Address:

53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119021, Russia
Diplomatic Academy, MFA, Russia

www.dipacademy.ru

E-mail address:

vestnikdipacademy@yandex.ru

Publisher: Diplomatic Academy, MFA, Russia,
53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119021, Russia
www.dipacademy.ru

Federal Service for Supervision in the Sphere of Telecommunication, Information Technologies and Mass Communications (Roskomnadzor).
Reg. No. ПИ № ФС77-56911 of January 30, 2014

The copyrights on the published materials belong to the editorial staff of the journal and the authors of the articles. Reprinting of the materials without the consent of the editorial staff is forbidden. References are mandatory when the materials are used.

© Diplomatic Academy, MFA, Russia, 2023

© Page make-up. «Kvant Media», 2023

**The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia.
Russia and the World. 2023. No. 3 (37)**

CONTENTS

WORLD POLITICS AND INTERNATIONAL RELATIONS

<i>Sergey Zhiltsov.</i> The Arctic in Russia's Foreign Policy Concept 2023: The Main Directions and Challenges	6
<i>Vasily Zolotukhin.</i> Differentiated Integration in Europe: Differentiations, Models, Classifications	20
<i>Leonid Abdurakhimov.</i> Xi Jinping's "Global Security Initiative Concept Paper"	32

REGIONAL PROBLEMS

<i>Antonina Seregina.</i> Privileged Energy Partnership of the Russian Federation with the Republic of India	45
<i>Valery Matsel.</i> The Taiwan Issue in the Context of Belarusian-Chinese Relations	58
<i>Pavel Vysotsky.</i> Turkey's Policy in the Black Sea Region	80
<i>Elena Garbuzarova.</i> Central Asian Countries in the Context of Anti-Russian Sanctions	92
<i>Mekhrangez Sattarov.</i> Features of the "Soft Power" Policy of the United States in the Republic of Kazakhstan	105
<i>Roman Romanov.</i> Israel Foreign Policy Decision-Making Process Under Benjamin Netanyahu	117
<i>Olga Ryabinina.</i> Finland's Accession To NATO: New Challenges for Russia.	133

HISTORY AND RELIGION

<i>Vasiliy Shishkov, Sergej Horoshev.</i> The Ukrainian Issue in the Context of the Evolution of the US Foreign Policy Strategy	145
--	-----

ACADEMIC LIFE

<i>Svetlana Gavrilova.</i> Security Problems in the Contemporary World and Their Formulation in Scientific Discourse	169
---	-----

Notice to the authors	182
--	-----